

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Sábado 26 de Marzo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 377.



PRIMER ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

D.^a Josefa Hernández de Medina y Aguado-Muñoz,

Falleció en Zamora el día 3 de Abril de 1897,
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus hermanos doña Carmen, doña Angela, don José, hermana política, doña Anecta Larrondobuno; sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios,

Ruegan á sus amigos que no hayan recibido invitación personal, la encomienden á Dios y se sirvan asistir á los funerales que, en sufragio de su alma, se verificarán en la parroquia de San Juan de Puerta Nueva, en esta Ciudad, el día 28 del mes de la fecha, á las diez de su mañana.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicha señora en particular y por las del Purgatorio en general.

NOTA—Todas las misas que se celebren en el citado templo el día 29 del corriente, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada, y su hermano don José y hermana política doña Anecta, agradecerán á las personas piadosas que pidan á Dios por ella.

Zamora 26 de Marzo de 1898.

Plan de provocación.

Las impresiones pesimistas á que nos venimos refiriendo hace dos ó tres días, se han extendido por toda la prensa, y aún debe añadirse que se han acentuado en el día de ayer.

La misma discreta sobriedad con que aparece redactada la Nota oficiosa del Consejo de ministro del jueves, al tratar de la última extraña pretensión del gobierno americano sobre la voladura del *Maine*, indica que estamos enfrente de una situación escabrosa.

Desde Inego ha aplaudido todo el mundo la decisión del general Blanco, negándose á que desaparezcan los restos del *Maine*, cuando según todos los indicios, el informe americano discrepa del español.

¿Tienen los americanos la seguridad que pregonan de haber volado el *Maine*, por la influencia de un agente exterior?

En este caso debían ser los primeros interesados en pedir que se conservaran, en el actual estado, los restos de aquel barco, por si fuesen precisas nuevas investigaciones.

Pretender, por el contrario, que el informe de sus marinos es el bueno, y pedir luego que desaparezca totalmente el *Maine*, haciendo imposible toda nueva depuración, es una demanda tan caprichosa como inadmisibile; y eso que á quien importa, en primer término, limpiar la bahía de aquel estorbo, es al pueblo de la Habana, y por tanto á Es-

A causa de lo insostenible de tal demanda y ante el temor de que sea una mala cuestión para el pueblo americano el tomar pretexto del incidente del *Maine* para un conflicto, háblase ahora de otro plan *mejor combinado*, reducido á volver sobre las antiguas cuestiones de la guerra, á preparar nuevos recursos para los reconcentrados y á dejar que las Cámaras tomen acuerdos de carácter conminatorio, cuyos acuerdos no podría admitir la dignidad del pueblo español.

Del conocimiento de todas las referencias, y de lo que dicen todos los corresponsales de los grandes periódicos de Europa, se infiere que hay un plan de provocación, cuyo desarrollo correrá á cargo de los hombres más exaltados de las Cámaras americanas.

Se anuncia que la semana próxima será abundante en emociones; y no faltan indicaciones que hacen suponer que la actitud que se atribuye á Inglaterra, ha envalentonado á los americanos belicócos.

Veremos, pues, lo que ocurre, leído que sea el informe del *Maine*, y conocidas que sen las mociones parlamentarias que se anuncian.

Mientras tanto, las impresiones del momento que refleja toda la prensa, son poco tranquilizadoras.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 25 de Marzo de 1898.

El interés político del día ha estado hoy en la plaza de Oriente.

No obstante la festividad del día, han acudido á Palacio el presidente del Consejo y varios ministros. Esta es la prueba más terminante de las circunstancias especiales por que atravesamos.

Esta mañana consiguió el ministro de Marina tener una traducción completa y clara del telegrama en que el comandante general del apostadero de la Habana le trasmitía el informe de nuestros marinos sobre la voladura del *Maine*.

Seguidamente el general Bermejo buscó al presidente del Consejo de ministros para leerle el informe, que se basa, como ya se ha dicho repetidas veces, en un accidente interior producido en el *Maine* sin que por ahora se conozcan más detalles, que el Gobierno ha creído oportuno reservarse.

Después de enterado el señor Sagasta del contenido del despacho, se dirigió á Palacio para dar cuenta de él á la Reina Regente.

Esta invitó á almorzar al presidente del Consejo.

A la terminación del almuerzo llegaron á Palacio, llamados por el señor Sagasta, los ministros de Estado y Ultramar.

Los señores Sagasta, Moret y Gullón han celebrado una reunión en la secretaría Estado, mostrándose reservadísimo acerca de lo tratado en ella.

Cuando salieron manifestaron á los periodistas que aguardaban pacientemente desde mediodía, que seguían las cosas en igual estado; que no es exacto como se ha dicho, que el gobierno de los Estados Unidos haya enviado recientemente al nuestro un *ultimatum* fijando fecha para la terminación de la guerra, si bien este deseo lo ha manifestado el gobierno de Washington en repetidas ocasiones, y que nunca más que ahora se debe aconsejar á todos la prudencia y la corrección más exquisitas.

Los ministros añadieron que aún no conocen ni en síntesis el informe de la comisión norteamericana sobre la voladura del *Maine*.

En círculos políticos hemos oído asegurar que precisamente sobre esto ha versado la reunión celebrada en la secretaría de Estado, de que damos cuenta anteriormente.

A las cuatro de la tarde llegaba al ministerio de Estado Mr. Woodford, quien seguidamente fué recibido por el señor Gullón.

La conferencia, que ha debido ser muy interesante, ha durado más de hora y media.

Parece que Mr. Woodford ha recibido hoy interesantes telegramas de su gobierno, que le han inducido á no demorar su visita al ministro de Estado.

En el Bolsin se han reflejado las impresiones del día, bien poco halagüeñas.

Nuestro interior ha bajado 35 céntimos con relación al cierre de ayer, quedando á 59,65.

Se dice que la liquidación de fin de mes va á ser muy difícil.

Circuló esta tarde la noticia de que los ministros iban á reunirse en Consejo en la Presidencia, y como los ánimos están ya dispuestos para emociones, se abrió paso este rumor entre reporters y políticos; pero no sólo no se confirmó, sino que el señor Sagasta ni ha salido de su casa en toda la tarde, porque el frío intenso le ha impedido hasta dar el paseo de costumbre.

Contribuyen á mantener el pesimismo las referencias inglesas, el concepto que se tiene de las cosas en los círculos diplomáticos y hasta la presencia en Palacio del embajador de Rusia.

En frente de esto se cotizaban noticias recientes de Nueva York, que atribuyen á Mac Kinley el propósito de pedir que se aplace durante un mes en aquellas Cámaras el ocuparse del *Maine* y el haber alejado de este asunto su atención la prensa jingoísta y belicosa para mantener el fuego sagrado de sus iras en la situación de los reconcentrados, baluarte en el que se encastillan los amenazadores representantes americanos.

De todas suertes las cosas siguen muy á oscuras y ha dado ocasión á que se conceda importancia al hecho de haber salido de Londres para Madrid un corresponsal especial de varios importantes periódicos de la capital de Inglaterra, por su ponerla relacionada con la inminencia de próximos acontecimientos de orden internacional.

El Corresponsal.

PRIMO DE RIVERA

Una suscripción.

Art. 331 del Código de Justicia militar.

Varias de las altas personalidades de Manila han abierto dos suscripciones en metálico, para rendir sendo homenaje al general Primo de Rivera.

Una de esas suscripciones, iniciada por el director de Administración Sr. Moncada, tiene por objeto regalar al gobernador general de Filipinas las insignias de la Gran Cruz de su nombre, y la recaudación se ha mantenido en términos modestos.

La otra suscripción ofrece caracteres extraordinarios por la cuantía de los donativos y por la forma en que las invitaciones han sido hechas á funcionarios, comerciantes y clero. Singularmente las circulares del arzobispo de Manila á los párrocos son apretadísimas.

Los periódicos madrileños traen larga relación de cantidades ya entregadas á la comisión.

Esos periódicos encabezan las listas de suscripción con estas palabras: «Relación de los señores que han contribuido á la suscripción pública en honor del Excelentísimo Sr. D. Fernando Primo de Rivera.»

Y siguen muchos nombres y muchas cifras, entresacando nosotros lo más curioso de unas y de otros:

	Pesos.
Banco Español Filipino.	15.000
Arzobispo de Manila.	1.000
Compañía marítima.	2.000
El Alcalde de Manila.	1.000
El chino Fangeo.	1.000
El mestizo Tuasón.	1.000
Fábrica de Tabacos «Insular»	1.000
Su gerente Sr. Santamarina.	2.000
Comerciante Sr. Inchausti.	2.000
Aldecoa y Compañía.	2.000
Viuda de Pérez.	2.000

Y continúan los señores Reyes, Roche, tres individuos de la familia Barreto, el banquero Macleod, la Compañía del ferrocarril de Dagupnn, Pardo Tamera, Moreno Lacalle, muchísimos más peninsulares, indios y mestizos, con cantidades que varían entre 500 pesos y 100; abundan las cifras de 500, 300 y 250.

En los dos primeros días se recaudaron en Manila 35.860.

Y es de suponer que á estas horas esté ya completada la suma de cien mil duros que, según parece, considera suficiente la comisión para rendir su homenaje de patriotismo.

Lo que oportunamente nos dirán los periódicos de Manila es á cuanto asciende la cantidad recaudada para los soldados.

Por de pronto ya cuentan esos héroes oscuros con los productos de un libro de poesías, que en complicidad de inspiración, van á publicar, editado por el Casino Español, los «Sampaguiteros» del Pasig.

En el Teatro.

Anoche se puso en escena el interesante y magnífico drama de don Joaquín Dicenta, *El Señor Feudal*.

Aunque para nuestro público era obra nueva y las del referido autor despiertan gran interés por la doctrina que encie-

rran, no se notó gran cosa el deseo de aquel por conocerla; con esto, queremos decir que hubo escaso público para lo que la obra merece.

El Señor Feudal encierra una doctrina simpática para los que aborrecen la usura y para los que practican aquel divino mandato *Ama á tu prójimo y no le otorgues aquello que desechas por nocivo y perjudicial*; por otra parte, fustiga grandemente la soberbia y el afán desmedido de las riquezas terrenales, presentando escenas llenas de realidad y por desgracia harto frecuentes en la sociedad actual.

En su ejecución se esmeraron todos los actores; pero especialmente la señora Luna, protagonista en su papel de Juana, y las señoritas Beas y Puelles, así como los actores señores Domínguez, Martínez, Pastor, Molina, Soto y Beas, que dieron á los suyos la interpretación acertada que el público premió con nutridos aplausos, haciéndolos aparecer dos veces en el palco escénico.

La obra gustó muchísimo y es de las que deben verse más de una vez para lograr su estudio y apreciar debidamente las hermosas escenas dramáticas que encierra.

En los cuadros fotográficos animados, tuvimos una novedad que bien pudiera llamarse *El Cinematógrafo al revés*; pues nos hicieron una exhibición de los *Baños de Diana*, tomando invertida la película que producía un fantástico efecto.

**

Para hoy está anunciada la preciosa comedia de Vital Aza, en dos actos y cuyo título es *El señor Cura*, y como fin de fiesta el juguete cómico del mismo autor, titulado *El Sueño dorado*.

**

Mañana domingo estreno del drama *Los Plebeyos* y nuevas vistas del *Cinematógrafo*.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 25 de Marzo de 1898.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

Rudos combates en Cuba.

Operaciones en Holguín.—Cuatro columnas en combinación.—Partidas reconcentradas.—Sobre los montes de Chaparra.—Toma de campamentos.—Bombas de dinamita.—Poblados arrasados.—48 muertos y 150 heridos rebeldes.

Habana 25.

Acaba de recibirse un interesante parte del general Luque sobre operaciones en la jurisdicción de Holguín y Victoria de las Tunas, donde manda en jefe.

Las partidas de aquellas zonas habíanse reconcentrado, en grueso número, en los montes de Chaparra, cerca de Puerto Padre.

El general Luque recibió confidencias positivas que le decidieron á continuar operaciones contra el enemigo, y al efec-

to ordenó desde la línea de Holguín y Gibara que salieran tres columnas combinadas al mando, una del general Nario, otra del coronel Moreno y otra del comandante Provenza.

Estas columnas debían converger en los montes de Chaparra, yendo las fuerzas del general Nario por Velasco, las del coronel Moreno por San Andrés y las del comandante Provenza por la Resbalosa.

El general Luque que debía concurrir también á estas importantes operaciones se embarcó en Gibara con dirección á Puerto Padre en donde organizó una columna compuesta de 850 hombres de la segunda brigada de dicha jurisdicción.

Inmediatamente se puso en marcha por el camino de Santo Domingo hacia Chaparra.

La primera columna que entró en fuego fué la del coronel Moreno, que sostuvo rudo combate, el día 8 en las lomas de Juan Sáez.

Durante la refriega explotaron tres bombas de dinamita colocadas por el enemigo para contener el paso de las tropas.

El general Nario, marchando en la dirección indicada en la orden general, oyó el vivo fuego de fusilería y cañón que sostenía la columna Moreno, y acudió con sus fuerzas, precipitando la marcha.

Apercidos los exploradores enemigos de la llegada de otra columna, abandonaron las fuertes partidas sus posiciones y se replegaron precipitadamente hacia los mencionados montes de Chaparra.

Las tres columnas primeras acamparon, manteniendo entre sí contacto, en la noche del 8, á tres leguas del campamento enemigo.

Pusieronse en movimiento por la noche, y al amanecer del día 9 rompieron el fuego contra los rebeldes, que hicieron gran resistencia. Por esta causa se generalizó el combate y se peleó duro.

Fué tomado el campamento enemigo, y éste huyó desmoralizado, y en la fuga cayó sobre la columna de Carrillo, de las fuerzas que mandaba el general Luque.

Las partidas no ofrecieron en este último combate resistencia alguna y se dispersaron á la desbandada.

En todos estos encuentros sufrió el enemigo gran número de bajas.

Continuaron las columnas en operaciones, y el día 12 dieron con campamentos fuertemente atrincherados y establecidos en San Juan y el Semillero, á los cuales atacaron briosamente.

Avanzó la artillería hasta 200 metros y fueron cogidos los hilos colocados para hacer estallar bombas de dinamita y nos apoderamos de dos cajas con explosivos.

Al día siguiente atacaron las tropas otro campamento enemigo establecido en Laguna Grande que los rebeldes abandonaron precipitadamente.

Después continuaron los reconocimientos y las columnas regresaron el día 16 á Puerto Padre.

Las bajas experimentadas por nuestras tropas son de importancia. Murió en estas operaciones el capitán del batallón de Vergara, don Ramón Torte; fué herido gravemente el capitán Llonel, de la guerrilla de San Andrés, y grave también el teniente del regimiento de Asturias, señor Tudela.

Resultaron con heridas leves el comandante señor Camarero y el jefe señor Molina.

Hubo además nueve soldados muertos 58 heridos.

Murieron siete caballos y quedaron 28 heridos.

Los rebeldes abandonaron en el campo 22 cadáveres, que fueron recogidos por la columna. Se presentaron ante las fuerzas diez rebeldes, los cuales dicen que tuvieron las partidas en estos combates 48 muertos y más de 152 heridos.

Las columnas destruyeron 17 trapiches donde los insurrectos hacían sus zafras, arrasando dos poblados construidos por los rebeldes durante la guerra y recogieron muchas reses.

Las partidas batidas en estas operaciones iban al mando de los cabecillas Menocal, Rojas, Chavarría, Estrada y Perico González.

Las columnas de los señores Nario, Moreno y Provenza formaban un total de 1.400 infantes, 200 caballos y cuatro piezas.

Telegrama oficial.

Capitán general á ministro Guerra:

El general Luque con 2.000 hombres, 200 caballos y cuatro piezas, atacó al enemigo, concentrado en número considerable en Sierra Chaparra con poblados y cuantiosos recursos, saliendo desde Puerto Padre en columnas mandadas por general Nario, coronel Moreno, comandante Provenza y teniente coronel Carrillo, que avanzaron por Velasco, San Andrés, Resbalosa y Santo Domingo.

La operación ha durado ocho días, resistiéndose con tenacidad el enemigo, que ha sido desalojado sucesivamente de todas sus posiciones tras reñidos combates y hábiles movimientos de las columnas, que maniobraron combinadas hasta derrotarle y dispersarles completamente, tomándoles sus campamentos de San Juan, Semillero y Laguna Grande, dos poblados con grandes siembras, ganado, 17 trapiches en que fabricaban azúcar, armas, municiones, bombas de dinamita, de las cuales estallaron varias al paso de las tropas en los distintos ataques, hilos conductores y tres cajas explosivos, cansádoles 48 muertos y 150 heridos, debidos en gran parte al acertado fuego de nuestra Artillería, teniendo que lamentar por nuestra parte las siguientes bajas: capitán de Vergara, Ramón Toro, muerto; capitán Honell, de guerrillas, y teniente Tudela, heridos graves; comandantes Camarero y Molina, leves; tropa, nueve muertos y 48 heridos.

Los cabecillas que formaban esta concentración eran Menocal, Cornelio Rojas, Echevarría, Estrada y Perico González.

Recomiendo a V. E. el comportamiento de estas valientes tropas, y especialmente el del general Luque, que personalmente, y al frente de ellos, las dirigió con tan brillante éxito, y que con tanto acierto como valor viene operando en aquel territorio, arrojando al enemigo de comarcas inexploradas por nuestras tropas en la actual campaña y que se creían inexpugnables.

También recomiendo el comportamiento del personal del cañonero Alvarado, que ha contribuido al éxito de la operación racionando a las tropas y evacuando heridos.

España y los EE. UU.

Se han recibido nuevos telegramas de los Estados Unidos que no acusan cambio ninguno en las relaciones de aquella República con España, por lo que respecta a los hombres de gobierno.

Pero el partido *jingo* no descansa, y la ansiedad que producen las noticias acerca de la posible guerra con España, es muy grande.

Más que de la reclamación del *Maine*, créese que los yankees se aprovecharán de la situación precaria en que se encuentran los reconcentrados de Cuba, y con pretexto de una intervención humanitaria provocarán incidentes molestísimos para los españoles.

Es opinión generalizada aquí la de que España debe evitar inmediatamente este pretexto discuriendo medios de mejorar la situación de los campesinos reconcentrados.

El periódico *The Standart* dice que si su anterior conducta no bastara a España para asegurarle la simpatía de las potencias europeas, la calma con que ha recibido las provocaciones yankees bastarían para tener el respeto de Europa.

Los hombres de negocios en Londres y Nueva York hacen grandes esfuerzos combinados para impedir una guerra que tanto perjudicaría al comercio de ambos pueblos.

El Corresponsal.

NOTICIAS

Rogamos a nuestros lectores fijen su atención en el servicio postal que hoy les servimos y que alcanza noticias telegráficas fechadas en Cuba ayer mismo y recibidas en Madrid anoche.

Nuestro diligente compañero, el señor Sánchez, no omite medio para corresponder con nuestros abonados, que inmerecidamente nos distinguen cada día más con sus atenciones y para los que el *HERALDO DE ZAMORA* está dispuesto a todo género de sacrificios si estos responden a sus deseos.

Ha sido capturado por la guardia civil en Folgoso de la Carballeda, Nicanor Cambalada Renilla, reclamado por el juez de Instrucción de la Pueba de Sanabria.

A una expendedora de aves que salía hoy de misa de doce de la iglesia de San Vicente, le fueron sustraídas del bolsillo 4 pesetas.

Los cacos fueron detenidos y llevados a presencia del señor Alcalde.

AUDIENCIA

Señalamiento para el lunes.

Juzgado de Zamora.—Delito, Abusos deshonestos.—Procesado, Fernando Velasco González.—Ponente, Ruiz.—Acusación, Fiscal.—Abogado, F. Cuevas.—Procurador, G. Alvarez.—Péritos 2.—Testigos 8.

MOVIMIENTO POBLACION.

Defunciones.

José Gutiérrez González.

Se enagenan en pública subasta el día diez de Abril, once caballos de desecho pertenecientes al Regimiento Cazadores de Almansa en esta localidad.

Cortamos de *El Diario Español* de Madrid:

«Por la colonia zamorana es muy visitado estos días el estudio del joven escultor señor Torija, donde se hallan las imágenes que para las procesiones de Semana Santa de Zamora ha hecho el mencionado artista.

Aunque profanos en el arte de Fidias, hemos apreciado en la obra del señor Torija, rasgos de artista de gran mérito. El paso representa la escena del Prendimiento; y tanto por lo escenas interpretado que está el asunto como por lo excelentemente acabadas las esculturas, la obra honra a su autor.

El Sr. Torija, es ya, no una esperanza en el arte, sino una realidad llamada a conquistar gloria y fama para el artista y para su patria.

Damos nuestros plácemes al joven escultor zamorano y a la comisión encargada de fomentar la Semana Santa de la culta Zamora.»

Gran placer nos producen las impresiones que la obra del señor Torija, están causando en cuantos la contemplan y examinan.

Ha sido admitida la renuncia del cargo de alcalde y concejal del ayuntamiento de Zafara a don Marcelino Ramos Cotoruélo.

Por hallarse enfermo, le ha sido admitida la renuncia de concejal del ayuntamiento de Tapióles a don Custodio Miranda Canseco.

El día 3 de Abril se celebrará en las Casas Consistoriales de San Marcial, la subasta del arriendo del arbitrio de pesas y medidas, bajo el tipo de 1 700 pesetas.

El señor ministro de la Guerra ha dispuesto que los sargentos primeros con el grado de alférez ascendidos a segundos tenientes, sean colocados los primeros del grupo que en cada escala tengan asignada la misma antigüedad.

Según una real orden circular que hoy aparecerá en el *Diario Oficial*, los jefes y oficiales que tengan dentro de un mismo empleo dos cruces rojas pensionadas, las cobrarán por completo, aunque la suma exceda a la pensión de la cruz de María Cristina.

Anteayer falleció en la calle de la Asadería de Salamanca una mujer llamada Basilisa de Dios que contaba ciento siete años de edad.

Dicen de Castellón que en la semana última se han embarcado en aquel puerto 125.821 cajas de naranja, de las cuales han sido expedidas a Liverpool 46.000.

Los Ayuntamientos de Folgoso de la Carballeda, Justel, Riofrío y Videmala

reclaman la presentación en dichos pueblos de los mozos del actual reemplazo, Eduardo Lamero, Matías Salvador, Miguel Pérez y Emilio Falcón.

La compañía de ferrocarriles de Medina del Campo a Zamora y de Orense a Vigo, ha recaudado durante el mes de Febrero último, la suma de pesetas 37.509, obteniendo una baja comparada con la de igual mes del año anterior de 1.810,47 pesetas.

Al ministerio de Gracia y Justicia se han remitido ya algunos expedientes de indulto de reos condenados a pena de muerte por las Audiencias del Reino, expedientes que serán objeto de un detenido examen en uno de los próximos Consejos de ministros, a fin de reservar los que hayan de someterse a la regia prerrogativa el día de Viernes Santo en el acto de la adoración de la cruz.

Para hoy sábado a las ocho de la noche ha sido citada en segunda convocatoria la Junta municipal del término para examinar y dar dictamen a las cuentas municipales del ejercicio económico de 1896 a 97.

En Salamanca circulan, según los periódicos de la localidad, muchos billetes de Banco falsos.

El billete premiado en el último sorteo de la lotería nacional con 130.000 pesetas, ha correspondido a un soldado recientemente regresado de la isla de Cuba y que había comprado el billete entero.

Mañana domingo a las 12 de la mañana, se celebrará en la oficinas de Obras públicas municipales la subasta de la leña procedente de las mondas y limpiezas de los paseos públicos.

Los anuncios fijando el precio de los lotes de dicha leña, están expuesto en los sitios de costumbre.

Importantes industriales de Málaga tratan de echar el resto con motivo de la Exposición de París de 1900, costeando instalaciones que coloquen muy alto el pabellón de aquella importante ciudad.

Para este efecto se creará un comité de industriales y comerciantes que cuide de todo lo que a Málaga se refiera.

El lunes 28 del actual a las ocho de la mañana se celebrará en el Ayuntamiento un sorteo supletorio de mozos que debieron haber sido alistados en 1895, y terminada dicha operación, comenzará la sesión para fallar los expedientes de excepción legal que quedaron pendientes el día veinte pasado.

El Inspector técnico de la renta del timbre en esta provincia D. Emilio Diz y Gómez-Mira, girará muy en breve una visita de inspección en el partido judicial de Toro.

El 15 de Abril próximo darán comienzo en Madrid los exámenes de aptitud de los sargentos y licenciados del ejército, propuestos en 28 de Febrero por la junta calificadora de aspirantes a destino civiles para desempeñar plazas de vigilantes de segunda clase del Cuerpo de Establecimientos penales.

El coche La Perla, que iba de Villagarcía a Pontevedra conduciendo varios soldados licenciados del batallón de cazadores de la Habana, sufrió una rotura en las ruedas y volcó, cayendo en confuso tropel todos los soldados.

A última hora de esta tarde han circulado por esta población noticias exageradas de verdadera gravedad, que no sabemos quién se entretiene en propalar.

Nuestros lectores saben cuánto es nuestro deseo por tenerles al corriente de los acontecimientos, y hoy más que nunca, como que así lo exigen las circuns-

tancias, hemos de cumplir nuestra obligación; pero la prudencia aconseja no dejarse llevar de impresiones que el interés político exagera y saca de los límites de la realidad.

De nuestros asuntos con los Estados Unidos no hay una línea de diferencia de lo que anoche se conocía en Madrid y que en nuestra sección política damos a conocer.

Todo lo que se diga fuera de esto, carece de veracidad y debe acogerse con reservas.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 26 (10 m.)

De Cuba.

Como ampliación a las noticias que extensamente he enviado por servicio postal, remito estas que se han recibido oficiales anoche en el ministerio de la Guerra.

Desde Júcaro.—Por el cable. --Al ministro de la Guerra.

Continuamos en este campamento. Durante la permanencia de las tropas en este punto, se han practicado diversos reconocimientos en distintas direcciones, en los cuales se han hecho al enemigo cuatro muertos y muchos heridos; destruyéndole también varios depósitos de víandas y talleres de talabartería y carretaría.

He dejado abundantemente racionadas todas las columnas y tengo grata impresión del espíritu que domina a las tropas, así como su salud es excelente, habiendo dispuesto que mañana se continúe la marcha de cuyos resultados daré cuenta. —López Allué.

Ultima hora.

Madrid 26 (2 t.)

Se han recibido varios despachos oficiales de Cuba donde se da cuenta de importantes operaciones llevadas a cabo por nuestras tropas sobre núcleos insurrectos.

Es muy grande el destrozo que se les ha causado y el número de víctimas que les hemos hecho.

También se han destruido diferentes campamentos que el enemigo tenía fortificados ocupándoles muchos pertrechos de guerra.

Madrid 26 (2,30 t.)

Pesimismo.

Se acentúan los pesimismo que hace días dominan el espíritu público.

La situación política con el gobierno norteamericano, es cada día más complicada y no basta a contener las corrientes pesimistas; ni las declaraciones del gobierno, ni la falta de ratificación a las noticias que ayer han publicado los periódicos de esta capital.

A pesar de esto, son satisfactorias las que se refieren a la marcha de la campaña que, cual nunca, ha tomado en estos días una actividad plausible.

Madrid 26 (3,50 t.)

Lo que dice Sagasta.

Acabo de hablar con el señor Sagasta y me ha dicho que nuestros asuntos con el gobierno norteamericano en nada han variado desde lo conocido anoche; que hasta que se celebre la sesión del Senado no se puede saber la resolución al informe de la voladura del *Maine* y que de la discusión que este asunto origine, depende la actitud en que ha de colocarse aquel gobierno para resolver.

Entre tanto, es prudente—me dijo el señor Sagasta—no exagerar los verdaderos términos de la cuestión, ni escitar la curiosidad pública con noticias que además de inciertos entorpecen la acción del gobierno.

Sánchez Ortíz.

RAMÓN PAPAY
Óptico francés de la Sociedad de Lunetiers.

Ofrece al público toda clase de lentes en cristal de roca y agua garantizados.
También se encarga de reparaciones en anteojos, gemelos y gafas.
Establecido durante la feria en la caseta frente al comercio de don Angel Rueda.
Ofrece una gran variedad de objetos como en años anteriores.

NO CONFUNDIRSE
RAMON PAPAY

GRANDES

talleres artísticos de Fotografía, donde se ejecutan todos cuantos adelantos se conocen hasta el día.



IDELMON E HIJOS

Fotógrafos de la Real Casa.
ZAMORA
Viriato, 8; y Palencia, Patio de Castaño número 2.



LA PALMA
Confeitería y Pastelería
DE
NICOLAS GARCIA
LONJAS, 8,
ZAMORA
GRAN SURTIDO
en Pastas finas de aceite y riquísimas empanadas de pescados para la Cuaresma.

LA NACIONAL

Fábrica de Espíritus y Aguardientes, situada en Santo Domingo ó Avenida de la Feria, número 10.—Zamora.

Se compran á buenos precios madres netas, madres de bebida y brisas después de atornilladas.

POR TODO SE DA DINERO

A LOS COSECHEROS
Vendemos con grandes rebajas de precios Espiritu para el encabezado de vinos.

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.

RELOJERIA SUIZA

DEL **SEÑOR PIEDRA**

Mucho llaman la atención las sabonetas norteamericanas BOSTON que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

CASA FUNDADA EN 1872

Droguería general

DEL LICENCIADO EN FARMACIA
JOSE GARCIA CAPELO
(antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaíloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases, Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

RUA 18,

frente á la calle de Alfonso XII.
ZAMORA

LIQUIDACION VERDAD

Solo por 20 días

RENOVA NUM. 8. ZAMORA

GERMAN GONZALEZ

Por tener que trasladarse con motivo del incendio ocurrido en la casa, se liquidan con una rebaja verdad de un 25 por 100 todas las existencias de esta casa.

Se advierte que no hay géneros averiados.

Solo por 20 días.

Aprovecharse y visitad la liquidación.

DROGUERIA
DEL LICENCIADO EN FARMACIA
Don Federico Martínez.
SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Droguería Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.

EL DESENGAÑO

VALENTÍN PRIETO HERMANOS.

Altas novedades para señora y caballero. Especialidad en géneros de hilo y algodón.

NO CONFUNDIRSE
Sagasta y San Gil, 1.º

Plaza Mayor núm. 32.

Joyería y Platería

DE **BALBINO CALVO**

Fiel-Contraste de oro y plata de Valladolid.

Se encuentra en esta población con un elegante y variado surtido en joyería y platería, últimos modelos de París y Londres á precios muy económicos.

Plaza Mayor núm. 32.

Rebaja de precios.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibes, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.